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「佔領中環」昨日在全港五個地方舉行商討日，並
由已簽署「佔中」意向書的人，在15個民間方案之
中，投票選出3個，再於下月讓全港市民投票選出最多
人支持的民間方案。「佔中」發起人之一戴耀廷表
示，有2500人報名參加商討日，預計出席率超過7
成，反映市民積極爭取民主的訴求強烈。他並意氣風
發的指，假如市民下月最終選出一個有「公民提名」
的方案，如果政府無法接受，政府就有責任，提供另
一個沒有「公民提名」，但又令市民相信能夠符合普
及而平等標準的方案。看來，權力令人腐化確實是千

古不變的鐵律。不過是成為了「佔中」發起人短短年
多時間，戴耀廷就學會了各種政客的伎倆，他說有
2500人報名參與商討日，就反映市民爭取民主訴求強
烈，這是典型的偷換概念和撒豆成兵。

參與商討日有四類人
絕大多數市民都期望2017年一人一票選特首，但這

種對普選的訴求並不代表是支持戴耀廷的「佔中」，
更不代表認同戴耀廷以所謂「國際標準」凌駕於基本
法之上。況且，參與「佔中」商討日的2000人是些什

麼人？一是激進反對派政黨團體的死硬支持者，包括
社民連、「人民力量」、「學聯」以及一眾激進勢力
的衛星組織，都全力動員參與；二是「佔中」的班
底，當中包括錢志健之流的所謂「佔中十死士」以及
一班早已簽署「佔中」意向書的義工；三是「學民思
潮」、「學聯」在校園內發動出來的青年人，他們部
分屬於這些激進學生團體的支持者，部分是他們的朋
友，大多是一些入世未深的青年，被這些團體大力推
動參與；四是一些反對派陣營的支持者。這些就成為
了「佔中」的主力陣容。
然而，這樣的一班人請問如何代表全港市民？這些
人不但只屬社會極少數，當中大部分更是擺明車馬支
持「佔中」，甚至要千方百計促成「佔中」。為此，
他們的目標很清楚，就是要選出一個最激進的方案，
唯有最激進的方案當選，並且被中央否決，「佔中」
才可「出師有名」。在這樣的情況下，「公民提名」
「大熱當選」自然是可以預期。但這是社會的主流願
望？戴耀廷夠膽對外說，大部分香港人都支持「佔
中」嗎？

為「佔中」製造假民意
答案當然是「肯定不能」。否則，就不用花這麼多

時間、金錢、精力來舉辦多場的商討日。所謂商討日
的理念並非戴耀廷所創，而是來自兩名美國學者費希
肯(Fishkin)與艾克曼(Ackerman)的同名著作，真正的商
討日有兩點最為關鍵：一是全民參與、二是凝聚共
識。然而，戴耀廷的「佔中」商討日，卻只是徒有其
名，在操作上卻背道而馳，變成名副其實的政治操
作。多場商討日都是「佔中」支持者的私人派對，自
說自話；供挑選的所謂方案又是由一班學界「自己
友」選出來，可以預期其意見也是高度統一，不但違
反了商討日公民參與的特點，更缺乏民意代表性。但
之後戴耀廷卻拿一個所謂的共識方案，要求中央和
特區政府接納，否則就批評為違反民意，要發動「佔
領中環」，這種做法完全是虛造民意，將反對派的意
願騎劫全港的主流民意。
真正的商討日是為了縮窄分歧，凝聚共識，但戴耀

廷的商討日卻恰恰相反，是為了激化矛盾，製造對
立，為「佔領中環」製造借口。說穿了，勞民傷財搞
一堆商討日，不過是為反對派方案製造虛假民意，為
「佔中」出兵製造理據。戴耀廷還有學者的操守和良
知嗎？
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戴耀廷自欺欺人「商討日」偽造民意
昨日是「佔領中環」的最終商討日，經過幾個月的所謂商討，選出三個方案用作「電子公

投」。戴耀廷指假如最終選出一個「公民提名」的方案，如果政府不接納，就有責任提供另

一個沒有「公民提名」，但又令市民相信能夠符合普及而平等標準的方案云云。戴耀廷的說

法完全是自欺欺人，商討日不過是「佔中」人士的私人派對，方案是他們的人挑，又是他們

的人選，最終出來的方案卻說是代表民意，有這樣取巧的嗎？戴耀廷憑什麼認為其2000多

人就可以代表市民？說穿了，所謂「佔中」商討日只是掛羊頭賣狗肉，以商討日之名，行

「篩選」之實，藉此為「佔中」製造虛假的民意支持。這樣的商討日、這樣得出來的方案只

是假戲一場，代表不了民意，只能代表唯恐天下不亂的「佔中」組織者而已。

在昨日的「佔中」商討日上，有一
個令人相當不安的現象，就是約
2,500名參與者當中，大部分都是青
年人，不少更是一臉稚氣，有記者問
他們知不知道何謂「公民提名」、什
麼是「政改五步曲」，他們都一臉茫
然。很顯然，他們對於政改的具體內
容以及法理依據，一知半解，但卻簽

署了「佔中」的意向書，成為商討日的「跳龍套」，
更成了「佔中」一員。
何以這些青年人成為了「佔中」一員？戴耀廷在最

初時候不是斬釘截鐵的說「佔中」將由中產、專業人
士擔當主力，不會讓青年人參與違法行動嗎？為什麼
一年過去，青年人卻成為了「佔中」主力，連「學民
思潮」與「學聯」方案都成為了商討日的「三甲方
案」。不是說「佔中」的主角不是青年人，為什麼現
在卻要讓他們擔當違法「佔中」的衝鋒隊，「佔中」
組織者還有沒有信用和道德？
這其實正暴露了「佔中」的虛偽和險惡。「佔中」

在初時確實希望以中產、專業人士為主力，但中產專
業人士有獨立思考，知道「佔中」將令自身前途盡
毀，對於落實普選更加有百害而無一利，所以一直反

應冷淡，要召集萬人「佔中」無從說起。於是，「佔
中」開始將魔爪伸向校園。教協為「佔中」製作教
材、協恩中學校長堅持請戴耀廷到校園宣傳「佔中」
只是第一步；及後「學民思潮」、「學聯」更大力在
學界宣揚「佔中」，並且利用他們掌控的學生會、學
會組織在校園內招兵買馬。
學生一般對政治認識不深，容易被一些激昂的口
號所迷惑，成為政治團體的棋子，就如台灣「太陽
花運動」中，大批台灣學生被民進黨愚弄利用一
樣。「佔中」正是看準青年人的弱點，利用激進學
生團體在校園內大量「播毒」，令不少青年人受誤
導下簽署意向書，變成了「佔中」的一員。然而，
「佔中」沒有告訴青年人的是，本港法例列明10歲
以上人士均須負上刑責，青年人參與「佔中」是違
法行為，將要賠上前途，較早前黃毓民、陳偉業的

判罰已是明證。
中聯辦主任張曉明去年已經點出了「佔中」對青年
人的危害，他特別強調「我特別擔心，『佔中』這樣
的事情，會害了年輕人」。現時的發展，證實張曉明
的憂慮並非杞人憂天，而提早預警：「佔中」會因為
形勢不利而將目標對準入世未深的青年人，將他們推
向違法的深淵，成為「佔中」的炮灰。
「佔中」組織者都有兒女，己所不欲，勿施於人，
你們又會否鼓勵其子女參與「佔中」？青年人是香港
的將來，如果香港的「未來」因參與「佔中」而前途
盡毀，試問香港還有什麼前途可言？魯迅在《狂人日
記》裡，曾經發出「救救孩子」的吶喊。面對「佔
中」貽害青少年，我們還要繼續吶喊「救救孩子」！
而救救孩子的最有效辦法，莫如將「佔中」消滅於無
形。

莫讓青年成「佔中」炮灰 卓 偉
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香港文匯報訊（記者
文森）港府早前宣布成立
獨立專家小組調查高鐵工
程延誤事件，並委任前港
大副校長李焯芬（見圖）
為小組主席，惟李焯芬在
消息公布後兩小時，以涉
利益衝突為由隨即辭任。
李焯芬昨出席佛誕活動後
表示，上周四晚在宴會中接獲運輸及房屋局局
長張炳良電話，當時對方要求他出任主席，在
抱「幫到就幫」的信念下，才會答應出任。
他又指，當初獲委任時時間匆忙，以為局方已
有他的履歷，自己亦沒有留意出任非執董的公
司有承辦高鐵工程，其後知道有角色衝突便即
時請辭，形容事件只是一場誤會。
被問到張炳良是否因「蝦碌」才出現今次事

件，李焯芬認為張炳良已非常忙碌，事件只是
誤會，又肯定張炳良有努力工作，故已向局方
推薦多名適合出任有關職位的海外專家，希望
小組能盡快完成工作，但相信局方需要時間核
實。

香港文匯報訊
（記者 文森）
高鐵工程延誤，
毗鄰高鐵西九總
站的西九文化區
亦遭受牽連，部
分文化設施的建
造工作將會延
誤。西九文化管
理局行政總裁連
納智（見圖）表示，正評估高鐵西九總
站工程延誤對建設西九文化區進度的影
響，下周會與政府和港鐵開會，跟進最
新進展。
現時部分西九文化區土地被港鐵借用

為臨時辦公室，以及暫時存放建造高鐵
總站時挖出的泥土。高鐵西九總站地底
的路軌和部分基礎設施會伸延至西九文
化區的地底。而西九的設計屬意將行車
通道、停車場等設於地底，建造綜合地
庫。

待建綜合地庫現評估影響
連納智昨出席活動時表示，港鐵需要

先完成總站的工程，西九文化區才可以
建造綜合地庫；而西九文化區部分地方
亦被用作港鐵的工程總部和地盤。他
說：「高鐵總站越遲建好，有關工地就
越遲交還西九管理局展開工程。」他承
認，高鐵工程延誤會對西九文化區造成
一些影響，現正評估有關情況，但相信

只會影響2020年後才興建的設施。
據了解，西九文化區首批啟用設施，包括近廣

東道的戲曲中心和2017年底開幕的M+博物館，
料不會直接受高鐵工程延誤影響。至於第二期工
程的設施，如最接近高鐵總站的當代藝術中心、
演藝劇場和中型劇院等會否受到影響，則需要再
作評估。

曾鈺成昨出席譚公誕巡遊活動後表示，有議員在立法
會審議撥款條例草案時發動拉布，要解決有關問

題，應該由全體議員決定何時中止辯論，這種安排是最
合理的做法。

倘反對剪布 需向公眾負責
曾鈺成又說，目前最不理想的情況，就是有部分議員
反對拉布，但又不願意作出承擔支持剪布，令事件無法
解決。但是，若將剪布權交予議員是合理的做法，到時
即使反對派議員投票反對剪布，他們亦需要向公眾負
責。
他指出，參考過其他地方議會處理拉布的做法，都是在

經過一段「痛苦」日子後，再按議事規則規定，在擁有足
夠多數的議員同意下，便停止辯論。但目前立法會對修改
議事規則如何終止拉布的問題上，一直未能取得共識，因
此，只能維持現狀，令處理剪布並無既定準則。

立法會上周三正式開始處理拉布議員提出的近1,200
條「垃圾修訂」，但拉布戰才打了短短4個小時，就因
為會議人數不足而流會。事後，拉布議員及反對派竟然
惡人先告狀，指責建制派出席會議人數不足而導致流
會，要負上最大責任云云。及後，曾鈺成建議，如果三
分之二議員贊成就可以剪布。另亦有議員建議，當主席
決定剪布，但如果有三分之一議員提出反對，就不能剪
布。

削主席剪布權 譚耀宗擔心
對於這些建議，譚耀宗曾經表明擔心，因為兩個方法
都會削弱現時主席的剪布權，將最終剪布權交到反對派
手上，無信心此舉可以解決問題，「因為三分之二，包
括反對派議員在內，如果反對派議員用一種態度，是不
贊成剪布，亦不參與拉布，他們會不敢做這決定，不敢
承擔這責任，拉布便繼續沒完沒了。」

香港文匯報訊（記者 文森）廣深港高鐵香港段延誤
至2017年方能通車，運輸及房屋局局長張炳良及港鐵
多名高層前日均就事件向公眾致歉，港鐵昨日亦在報章
刊登港鐵主席錢果豐及行政總裁韋達誠在立法會上的致
辭全文。立法會鐵路事宜小組委員會主席田北辰認為，
港鐵和政府成立的調查小組應調查韋達誠在事件上的角
色及責任，有需要時應要求韋達誠下台。

倘證實失職要求下台
身兼新民黨議員的田北辰，昨出席一個電台節目中批

評，韋達誠在高鐵工程上，未有對工程總監周大滄做好監
管工作。他說，去年若韋達誠問過周大滄去除西九總站岩
石的速度和目標相差多少後，仍相信工程可如期完工，那
他實在「戇居天真」；若果沒有詢問相關事宜，則是「嚴
重失職」。而韋達誠其後致電張炳良，要求不要披露高鐵
未能如期通車，亦令張炳良現在「周身蟻」。
田北辰稱，即使立法會引用權力及特權條例調查港鐵
的責任，都不能令韋達誠問責辭職。港鐵和政府成立的
獨立委員會和調查小組應調查韋達誠在事件上的角色及
責任，而非只檢視流程問題。若果證實韋達誠失職，可
透過港鐵董事局內的機制，要求韋達誠下台。他又認
為，政府應加強監管用公帑資助的工程項目，並檢討日
後是否仍以公私營模式建造鐵路。
小組委員、民主黨議員胡志偉則指出，路政署早前向
政府立法會申請撥款成立13人小組監察高鐵進度，但
署方於去年8月才收到港鐵通知，希望以局部通車以追
回延誤時間。而署方在會上指人手不足以處理所有監察
工作，令他感到詫異。他認為，署方未有發揮政府在高
鐵工程的監管功能，影響政府高層作出判斷，由「疑中

留情」變成「姑息養奸」。
胡志偉認為，即使政府調查作為上市公司的港鐵，亦

有一定局限性，而立法會引用權力及特權條例作調查方
可全面調查，同時亦要改組港鐵架構。他指，張炳良在
高鐵工程延誤事件中失職，計劃對他提出不信任動議。
不過，田北辰則認為要以事論事，找出問題所在，包括
港鐵為何延誤工程，不同意引用特權法和提出不信任動
議。

陳恒鑌鄧家彪：韋應下台
立法會鐵路事宜小組委員會副主席、民建聯議員陳恒

鑌，以及工聯會立法會議員鄧家彪亦認為，韋達誠應問
責下台，指即使政府隱瞞事件對當局並無好處，相信政
府並無動機與港鐵合謀隱瞞。陳恒鑌認為，暫時不需要
引用特權法調查事件。不過，鄧家彪則不排除支持特權
法作調查，又指港鐵出現不少系統性事故，韋達誠任內
卻不見有任何服務提升，需為此負責。
另外，港鐵高層繼前日在立法會鐵路事宜小組委員會

會議上，就連日來高鐵工程延誤風波向公眾致歉，昨日
亦在本港多份報章刊登全段廣告，並載有錢果豐和韋達
誠前日在立法會上就高鐵風波的講辭全文，再次就事件
致歉，並交代未來跟進工作，包括成立獨立委員會和中
央資料室。不過，陳恒鑌批評港鐵只重複管理層前日在
立法會上的講辭，有關做法是浪費金錢。

有議員不願承擔
反拉布拒挺出剪曾

鈺
成
：

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會將於今日復會，延續上周三「立法會三丑」發動拉

布，最終不幸流會而無法進行審議的撥款條例草案議程。面對無休止的拉布行為，立法會主席

曾鈺成提出，由議會討論剪布準則是最理想的做法，但是仍然未能取得議員共識。由於修改議

事規則的建議未能通過，只能維持現狀。對於民建聯主席譚耀宗認為，修改規則會令剪布權落

在反對派手上，曾鈺成認為應該接受事實，若社會要求剪布，議員亦都需要考慮民意。而現時

的情況，是部分議員表明反對拉布，但又不願意作出承擔。
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李焯芬薦海外專家查高鐵
■曾鈺成昨為筲箕灣譚公寶誕巡遊活動主禮。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

田北辰促徹查韋達誠責任
■陳恒鑌
（ 前 排
左）及鄧
家彪（前
排右）均
認為，韋
達誠應問
責下台。


